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財政司長曾俊華昨日在網誌上指出，香港的「新興產
業平台」可以充分利用「一帶一路」的機遇來開拓更大
的市場空間。事實上，香港的創新科技在不少領域都具
有世界領先的水平，加上擁有國際水平的基礎設施、完
善的知識產權保護制度、廣泛的商貿網絡和多元化的融
資平台，有條件在「一帶一路」戰略中大顯身手。

一直以來，香港給外界的印象是不重視創新科技的研
究，缺乏有創意的科研成果。其實，近年來隨着特區政府
對創新科技的高度重視，加上香港許多科技團隊的積極努
力，香港的科研實力正在不斷增強，並取得了不少達到世
界領先水平的成果。比如，香港在光纖技術上一直處在世
界前列，香港科學園有一間公司，開發了光纖感溫系統，
該技術已應用在多個地區的基建設置上，包括本地電力公
司的電纜、越南行車隧道的火警預報和俄羅斯的石油管道
等；理工大學的科研團隊研發的「光纖光柵鐵路監測系
統」，可以用一條光纖取代數以千計的傳統溫度、振動等
監測器，獲得了多個國際獎項，現時全球已有十多家鐵路
公司(包括英美公司)有意引入相關技術。這些創新成果在
交通、能源、供水、醫療、通信等方面，都有很廣泛的應
用空間，正好可以為「一帶一路」沿途地區的基礎建設作
出重要貢獻。

科研成果如果只是局限於香港運用，當然是市場窄小，
難以施展，但如果以「一帶一路」大戰略的角度來看，就
是海闊天空，空間巨大。「一帶一路」涉及沿線60多個國
家，佔全球總人口的三分之二，佔全球經濟總量的三分之
一，是全球最主要的生產製造基地和能源戰略資源供應基
地。香港擁有創新科技領域的科研優勢，完全可以因應
「一帶一路」戰略需要，進行有重點的研究和開拓，在取
得突破性成果後，再進行廣泛的商業性推廣和運用，為國
家推動「一帶一路」戰略提供多方面的服務。這不僅是對國
家經濟拓展的巨大貢獻，更是未來香港自身經濟轉型的殷切
需求。因此，特區政府有關部門應結合香港目前科研的現狀
和優勢，對「一帶一路」戰略所需要的科研需求進行重點研
究，提出能夠充分發揮香港科研創意的策略及建議重點開
拓的領域，引導商界的資金積極投入，力爭把應用於「一
帶一路」的領域，發展成為香港經濟未來新的支柱。

香港社會尤其是科技界、工商和金融界，不僅需要全面
理解「一帶一路」戰略的重要意義，更要深入研究國家落
實該戰略的方案以及為香港所帶來的具體機遇，要把香港
在創新科技、商貿網絡、資金融通等方面的優勢整合在一
起，讓香港在協助國家「一帶一路」戰略展開與落實的過
程中再創輝煌。

香港創新科技可為「一帶一路」助力
日本首相安倍晉三發表的戰後

70 周年談話，在「反省侵略」和
「真誠道歉」等重大問題上態度曖
昧，甚至還發出了「不能讓我們的
子孫再背負謝罪道歉宿命」的謬
論。即使是日本天皇也不能苟同安
倍的取態。他在日本戰敗投降 70
周年之際，首次使用「深切反省」
這一字眼，表達對戰爭的悔罪態
度，同時呼籲日本國民要「反思並
牢記戰爭」。日本天皇首次使用
「深切反省」，不僅是表達對侵略
戰爭的「謝罪」態度，也是對不肯
正視侵略歷史的安倍的不滿和警
示。

日皇在這個問題上與安倍說法不
同，是表達他對安倍政府強行通過
安保法案及解禁集體自衛權的不
滿。可見，安倍的右傾政策在國內
也是不得人心，日本社會大部分人
均不願意國家重走軍國主義老路，

更不想重新捲入戰爭的苦痛折磨。
日本國民對和平的嚮往，既符合不
可逆轉的時代主題，更是不可能踐
踏的主流民意，安倍政府如果繼續
逆潮流而動，只會被民眾徹底拋
棄。

只有誠實面對過去，才能真實擁
有未來。歷史是不容忘卻的，不論
是上一代、這一代，還是下一代的
日本民眾，都無法迴避這段歷史，
更不能選擇性地忘卻或淡化侵略罪
行，這不是宿命不宿命的問題，而
是對待歷史應有的正確態度。只有
日本的年輕一代充分了解並正確認
識日本侵略歷史後，對鮮血凝成的
罪責和教訓展開深刻的反思，徹底
摒棄軍國主義，日本才能擺脫戰爭
的心魔，步入擁抱和平的未來。否
則，日本將無法得到曾經遭受日本
野蠻侵略的國家及人民的諒解，更
難以在國際社會上立足。

日皇「深切反省」是對安倍的警示
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「食客」出手豪 展商懶劈價
尊貴美食區最後一天銷售佳 攤檔「企硬」不加推優惠

美食博覽除了人頭湧湧，現場
同樣油煙滾滾，有市民指無論是
一樓的公眾館或三樓的尊貴美食
區，攤檔煮食現象幾乎隨處可
見，使各展覽廳瀰漫着濃烈的烹
飪氣味。參加美食博覽逾十年的
謝女士表示，大會往年會劃分煮
食區，但今年卻是「周圍都有人
煮食」。
場地面積最大的公眾館油煙情

況最嚴重，有攤位即席現炒台灣
著名小食蚵仔炒蛋，其間產生的
油煙直衝對面一間售賣急凍海產
的攤位。海產攤位負責人張先生

表示，數天以來不停
「被煙攻」，坦言有
點難受，惟理解「大
家做生意都係做這幾
天」。
另外，三樓亦有檔

口「全職」炸魷魚、天
婦羅及串燒等小食，吸
引長長人龍光顧。本報
記者現場所見，攤檔煮
食遍佈一樓及三樓的會
場，只要抬頭觀望，即

可見到煮食產生的油煙囤積在半
空久久不散，反映現場抽氣系統
不佳。
謝女士偕友人劉小姐結伴前來

美食展超過10年，她不滿美食博
覽會「又逼又焗」，指往年大會
劃分煮食區供參展商煮食，惟今
次幾乎到處都有煮食爐。
劉女士也同意，今年會場的油

煙特別厲害，即使行出展館，在
會堂近扶手電梯處
亦聞到濃烈的煮食
氣味。
■記者 翁麗娜

美食博覽匯聚各方美酒佳餚，商家想
要突圍而出，就要出奇制勝。會場內有
酒類參展商展出多款奧地利甜酒，由於
樽身外形非常特別，如仿照小提琴、高
跟鞋及蘑菇等形狀，吸引不少市民駐足
觀看。另外，有機農場參展商成功研發
健康生菜雪條，並加入紅菜頭及羽衣甘
藍為雪條加上自然色澤，顛覆大眾認為
雪條致肥的魔鬼形象。
南非好望角葡萄酒保健茶專賣店董事

總經理黎立志表示，雖然自己有地舖專
營紅酒銷售10多年，但由於知道展場
的紅酒參展商眾多，寧願改賣自己近年

從歐洲旅遊搜羅、外形極具特色的甜
酒，價錢由50多元至400多元不等。他
笑言酒樽外形吸睛，加上顏色鮮艷，不
少人即使「唔買都影相」。
今年第三次參展的黎立志表示，朱

古力酒最暢銷，短短半日內已經賣出
五六箱朱古力酒，總數約30多支。他
又指開賣首天，經已為部分酒樽貼上
「買一送一」的促銷貼紙。他解釋是
銷售策略之一，指不少市民會因為平
價，前來試飲，以增加出售機率。
Farm Direct Limited負責人吳八駿

表示，其位於粉嶺的農場出產有機農
產品，啟發他研製出全港首創的紅菜
頭生菜雪條及羽衣甘藍生菜雪條。他
指該雪條成分天然，不如市面一般雪
條需要加入穩定劑。他指今次展銷準
備了1,000條雪條，每條售價35元，有
信心能沽清。他又指不少市民接受程
度好高，紛紛大讚「食
落有菜味」，令他有信
心繼續研發兩三種不同
蔬菜口味的雪條。

■記者 翁麗娜

香港文匯報訊（記者 袁楚雙）消費者委員會上周點
名批評7間藥房的銷售手法有問題，消委會主席黃玉山
昨日出席電視台節目時表示，一次過點名批評多間店舖
的做法罕見，乃因關注到與藥房相關的投訴上升，而且
調解率比一般個案的七成低一半，為維護本港購物天堂
的美譽而「出此下策」。他同時指出，部分藥店使用
「免稅」、「政府認可」等字眼作招徠可能誤導消費
者，有機會觸犯《商品說明條例》，倡議負責向藥房發
牌的藥劑業及毒藥管理局，將商戶的營銷記錄作為發牌
的考慮條件。
黃玉山引述消委會數據指，今年首7個月涉及藥房
的投訴有127宗，總金額達150萬元，兩者均比去年增
加，其中僅三成個案可以調解，遠低於以往的七成調

解率，黃透露部分肇事商戶不肯認錯、態度惡劣，部
分則可能因近期旅客減少、租金貴等原因，鋌而走險
「劏客」。

商戶拒認錯 消委開名保港譽
消委會認為事態嚴重，會令本港購物天堂及零售、

旅遊界蒙羞，為了保護消費者權益，因此決定公開7
間藥房資料。
他續指，由於不少藥房都會兼賣參茸海味，海味的
特點是切片或磨粉，貨品沒有明碼實價，或沒標明以
不同重量單位計算，形成漏洞，當切好片或磨好粉後
便以貨物無法還原作理由，迫使客人購買，旅客稍欠
警覺便墮入陷阱，「可能一斤花膠880元，問多幾句

說香港一斤計16両，切完後又說是880元一両，差價
十倍。」

與業界商討 引入發價單制度
他補充，現在的問題出於店員口講無憑，消委會現正
與業界商討引入發價單制度，店方在顧客付款前需要將
價錢寫清楚，顧客憑發價單去付款，「書店買數十元貨
品都是這樣寫，去藥房買數百元貨也是值得的。」他指
業界初步歡迎措施。
被問到坊間不少非正式註冊藥房的藥店都掛出「政府
認可」、「政府註冊」、「免稅」等字眼，黃玉山直言
做法可能有誤導，「商店寫上免稅，顧客以為價廉物
美，但其實香港樣樣都免稅，這些手法對消費者不公

道。」消委會將與業界跟進情況，稍後提交建議予政
府。黃玉山又指，希望藥劑業及毒藥管理局日後將商戶
的不良銷售記錄、接獲過的投訴及營商手法，列為發牌
或續牌的考慮條件。

指Uber法律上存灰色地帶
對於近日的Uber電召車應用程式爭議，黃玉山指該

程式在法律上的確存在灰色地帶，但消委會從消費者利
益出發，提醒市民乘坐Uber電召車保險不包括第三保
險，選擇時要留意。該會將研究如何在消費者權益與法
律之間取得平衡點。
另外，近日健身中心威脅顧客購買服務事宜，黃玉山

促請政府為同類的服務合約加入冷靜期，「服務講緊幾
年後的事，好多時一個教練教你，但半年後已換了另一
教練，但合約就簽5年，教練換了合約卻沒有變，你仍
然要交5年錢。」

亂用「免稅」「政府認可」 藥店或違商品例

昨日天公尚算作美，天氣只是
偶然下起雨粉，於灣仔會展

舉行的美食節吸引大批市民到
場，拖着購物車入場相當普遍，
展覽場的通道亦非常擠迫。安記
海味有限公司董事總經理潘權輝
表示，原本期望今年較去年有5%
至10%的營業增長，惟早前受天
雨影響，「那幾個鐘頭（紅

雨），可能已經跌了幾個百分比。」不過，他指昨日銷情暢
旺，客人普遍豪爽，最常購買起碼價值數千元的過大禮海味乾
貨。他預計整個展期至少有七位數字的營業額，坦言「即使明
日（今日）是展期最後一天，也無諗過需要減價」。

首次到場斥萬元掃貨
徐太太一家花費1.5萬元，大手筆掃入罐頭鮑魚、海蔘、花
膠及冬菇，她指今年是首次到美食博覽會，笑指以前經常聽
到朋友指現場十分擠迫，果真名不虛傳。她又說，會場出售
的貨品不比外面便宜很多，不過貨品類型則非常多樣化，故
此一場來到也會把握機會購物。
往年最快減價促銷的冰鮮海鮮檔口，昨日僅少數掛上減價
牌。有冰鮮海產檔口表示，雖然營業額未見大升幅，但不至
於需要劈價。反而觀察到今年幾乎完全沒有內地客人，估計
與人民幣貶值有關。
位於三樓的尊貴美食區入場需要額外加付20多元，人流不
如一樓出現難以移動的迫爆場面，不過人流依然暢旺。日本
網上超市OISIX的職員方小姐表示，連日來的水果銷情非常
理想，每顆叫價50元的白桃每天能賣出500個，有信心賣出
所有的貨品。不過，雖然銷售理想，昨天也以七折出售，期
望作為宣傳，以招徠長期顧客。

逛一半已塞滿購物袋
另一方面，有售賣澳洲進口食材的公司昨日即推出減價優

惠，澳洲無激素天然雞1.3公斤裝由160元減至125元、半磅
澳洲牛仔骨由120元2包減至120元有3包、雜錦肉類福袋一
包由950元減至500元。經理鄭小姐表示，覺得今年消費力一
般，故此加推優惠。
鄧女士同兩名兒子共花費近7,000元購買海味，鄧女士笑言
美食博覽太大，逛一半已經能塞滿購物袋，她特意買了近10
罐罐頭鮑魚，打算帶回家轉贈予親戚及朋友分甘同味。陳先
生及家人同樣主力購買鮑魚，他指今年比往年更熱鬧，在會
場幾乎是寸步難行，他又希望大會下年可以加設多點坐椅予
市民休息。

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）周日美食博覽

丁財兩旺，市民普遍出手闊綽，參展商亦無意

「劈價」促銷。有海味店表示今年開售情況良

好，原本希望有5%至10%的營業增長，惟早前天

雨影響使銷情一度受挫，不過昨日消費者購買力

強勁，有望追回進度。另外，標榜出售名貴食材

的尊貴美食區昨日為最後一天，由於銷情不俗，

場內大部分參展商「企硬」無加推優惠。

酒樽形狀百變 生菜雪條吸客
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■鄧女士笑言逛一半已經能
塞滿購物袋。 彭子文 攝

■陳先生及家人同樣主力購
買鮑魚。 彭子文 攝

■■商家展示特色甜酒商家展示特色甜酒。。 彭子文彭子文 攝攝

■■有檔口有檔口「「全職全職」」炸魷魚炸魷魚、、烤串烤串
燒燒，，吸引人龍光顧吸引人龍光顧。。 彭子文彭子文 攝攝

■潘權輝料展期會有七位
數營業額。 彭子文 攝

■■周日美食博覽丁財兩旺周日美食博覽丁財兩旺，，市民普遍出市民普遍出
手闊綽手闊綽，，參展商無意劈價促銷參展商無意劈價促銷。。彭子文彭子文 攝攝
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